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СЪЕЗДУ ПАРТИИ-ДОСТОЙНУЮ ВСТРЕЧУ

Е СТЬ традиционные, го
дами складывавшиеся 

понятия прочности. Победи
товая сталь, — один из эта
лонов этого понятия. И вот 
я вижу, как знаменитый 
победит превращается в пуд
ру в руках Лидии Николаев
ны Иванниковой. Смешав
шись с синтетической па
стой, он стекает черной мас
ляной краской, оседая круп
ными каплями. А орудие, 
победившее победит, — 
жгут из тонкой стальной 
проволоки. Лидия Николаев
на то распушит его, то натя
нет струной, пропустив 
сквозь отверстие победито
вого кольца. С огромной 
скоростью вращается это 
кольцо, и проволочный 
жгут растачивает отверстие 
до нужного размера.

Притирка идет на со
тые доли миллиметра, — 
показывает Иванникова. — 
Поэтому нужен глаз да 
глаз.

На участке, где она рабо
тает уже 12 лет, готовят 
самый главный инструмент 
для волочильного цеха — 
фильеры. Это те самые 
кольца с победитовой или 
даже алмазной вставкой, 
сквозь которые протягива
ются тысячи километров 
медной проволоки. И от уме
ния Лидии Николаевны за
висит качество металличе
ской пряжи, выпускаемой в 
волочильном цехе.

Мы идем по участку, обо
рудованному венгерскими 
волочильными станками. 
Они протянулись шеренгой 
из конца в конец цеха. Мед

ные жилы, раскручиваясь с 
больших катушек, исчезают 
в корпусах этих машин, 
чтобы появиться с другой 
стороны сверкающей нит
кой, порой напоминающей 
по толщине паутину.

— Наши лучшие воло
чильщики, — рассказывает 
секретарь парторганизации

ИНДУСТРИИ
цеха Татьяна Владимировна 
Калинина, — обслуживают 
по два станка. А насколько 
это сложно — взгляните.

В самых невероятных на
правлениях скользит по мно
гочисленным роликам прово
док. Чтобы изменил он свою 
толщину, на пути его — два 
десятка тех самых победи
товых отверстий. И умение 
волочильщика заключается 
в том, чтобы точно рассчи
тать, в каком месте должна 
стоять каждая фильера.

Лилия Яковлевна Альбер 
работает в цехе 22 года. 
Есть навыки, доведенные до 
автоматизма. Так вяжут узо- 
ры кружевницы, сучат нити 
прядильщицы. Эти навыки 
необходимы и при обслужи
вании волочильного станка. 
Только должны они соче
таться еще и с чувством осо
бой ответственности. Столь
ко проволоки проходит че
рез руки волочильщика, 
что хоть вокруг земного ша
ра обматывай.

— Наш коллектив, — 
рассказывает Т. В. Калини
на, — соревнуясь за достой
ную встречу XXIV съезда 
КПСС, опережает график 
на три процента. Это значит 
— мы даем продукцию на 
сутки раньше срока. Уже 
выполнили свои предсъез
довские обязательства Л. Я. 
Альбер, В. Н. Подъячева, 
Л. 3. Иконникова, М. Ф. 
Аникеева, И. С. Савин, 
И. Э. Мец. В честь съезда 
цех выпустит сверхплановой 
продукции на 80 тысяч руб
лей.

Тугими струнами нама
тывается на катушки мед
ная пряжа индустрии. Сот- 

' ни километров будущих 
шахтных кабелей, электри
ческих проводов, радиошну
ров. Волочильщики с честью 
несут трудовую вахту.

НА СНИМКАХ: новый 
участок волочильного цеха. 
Л. Н. Иванникова.

Э. СТОИЛОВ.
Фото автора. 

Завод «Томкабель».

В Совете Министров
РСФСР и В Ц С П С

В целях более широкого 
развития творческой актив
ности трудящихся в борьбе 
за успешное выполнение 
народнохозяйственных пла
нов, .дальнейшего повыше
ния роли Советов и их ис
полнительных комитетов в 
хозяйственном и культур
ном строительстве, более 
полного осуществления ими 
прав и обязанностей, закреп
ленных в законе «О сель
ском, поселковом Сове
те депутатов трудящихся 
РСФСР», и учитывая пред
ложения участников Всерос
сийского совещания предсе
дателей исполкомов сель
ских и поселйовых Советов 
депутатов трудящихся, Со
вет Министров РСФСР и 
Всесоюзный Центральный 
Совет Профессиональных 
Союзов приняли постанов
ление об организации Все
российского социалистиче
ского соревнования сельских 
и поселковых Советов и ут
вердили условия этого со
ревнования.

Победителями во Всерос
сийском социалистическом 
соревновании будут те сель
ские и поселковые Советы, 
где при выполнении произ
водственно-финансовых пла
нов и обязательств перед го
сударством предприятиями 
местной промышленности, 
совхозами, колхозами и ор
ганизациями, ■ расположен
ными на территории Совета,

достигнуты лучшие резуль
таты в повышении эффек
тивности общественного про
изводства, в организации 
культурно-бытового, комму
нального обслуживания на
селения и торговли, в поста
новке дела здравоохранения 
и народного образования, 
соблюдении законности и 
правопорядка на территории 
Совета, в работах по благо
устройству и повышению са
нитарной культуры населен
ных пунктов.

Для награждения сель
ских и поселковых Советов 
— победителей во Всерос
сийском социалистическом 
соревновании учреждено 
100 переходящих Красных 
знамен Совета Министров 
РСФСР и ВЦСПС с денеж
ными премиями.

Подведение итогов Все
российского социалистиче
ского соревнования сель
ских и поселковых Советов 
и присуждение переходя
щих Красных знамен и де
нежных премий производит
ся по результатам работы 
за год Советом Министров 
РСФСР и ВЦСПС по пред
ставлениям Советов Мини
стров автономных респуб
лик, исполкомов краевых, 
областных Советов депута
тов трудящихся, краевых, 
областных Советов профсо
юзов.

Советам Министров авто
номных республик, обл-

(крайисполкомам, .советам 
профсоюзов предложено ' в 
соответствии с принятым по
становлением внести необ
ходимые уточнения в усло
вия , республиканского 
(АССР), краевого, област
ного социалистического . со
ревнования сельских и по
селковых Советов, обеспе
чить участие во Всероссий
ском социалистическом со
ревновании всех сельских и 
поселковых Советов, систе
матически проверять выпол
нение условий соревнования 
и социалистических обяза
тельств, широко освещать 
передовой , опыт и результа
ты соревнования сельских и 
поселковых Советов в печа
ти, по радио и телевидению.

Совет Министров РСФСР 
и ВЦСПС выразили уверен
ность в том, что коллекти
вы предприятий и организа
ций, совхозов, колхозов, 
органы народной власти, 
государственного управле
ния и профсоюзные органи
зации, включившись во 
Всероссийское социалисти
ческое соревнование сель
ских и поселковых Советов, 
будут с еще большей . энер
гией решать поставленные 
партией задачи хозяйствен
ного и культурного строи
тельства, внесут свой до
стойный вклад в успешное 
выполнение заданий девято
го пятилетнего плана.

Четыре месяца работы на Луне
ЦЕНТР ДАЛЬНЕЙ КОС

МИЧЕСКОЙ СВЯЗИ, 18 
марта. (ТАСС). Начался пя
тый месяц исследований, 
выполняемых автоматиче
ским аппаратом «Луно
ход-1». В очередном сеансе 
связи, который проходил се
годня ночью и длился четы
ре с половиной часа, было 
закончено изучение большо
го кратера, начатое в пре
дыдущий лунный день. В

течение сеанса пройдено 
417 метров. Полученная те
левизионная и телеметриче
ская информация позволила 
определить точные размеры 
и конфигурацию кратера, 
профили его склонов, рас
пределение, форму и раз
меры отдельных характер
ных образований внутри 
него, а также составить мор
фологическое описание ис
следуемого района.

В конце сеанса автомати
ческий аппарат поднялся на 
вал кратера и остановился 
на выбранной ровной пло
щадке. С этой точки была 
снята панорама окружаю
щей местности.

Бортовые системы и на
учная аппаратура автомати
ческого аппарата функцио
нируют нормально. Работа 
по программе, составленной 
на пятый лунный день, про
должается.

Передовики мехколонны
В прошлом году наш кол

лектив выполнил план 
строительно-монтажных ра
бот на 105,6 процента. 
431,2 тысячи рублей освои
ли наши бригады. Они ре
шили с начала новой пяти
летки не снижать темпов. 
За два с половиной месяца 
бригады мехколонны пробу
рили несколько водяных 
скважин на животноводче
ских фермах, заканчивают 
строительство двух жилых 
домов в Каргаске, вывезли 
сотни тонн удобрений на 
поля.

В индивидуальном сорев
новании отличается бригада 
трактористов, занятая на 
корчевании и резке кочек. 
Она готовит большой уча
сток земли для осушения в 
совхозе «Каргасокский». 
Первое место, как и в прош
лом году, удерживает трак
торист Николай Шихов. Он 
работает в мехколонне со 
дня ее основания и неиз
менно показывает высокую

выработку — 135 — 140 
процентов.

Звено плотников под ру
ководством Михаила Сме- 
ликова в прошедшие годы 
сдавало все свои объекты в 
срок и с отличным качест
вом. За два с половиной ме
сяца это звено построило 
двухквартирный деревян
ный дом для работников 
мехколонны. Успехи кол
лектива во многом объясня
ются тем, что Смеликов ра
ботает плотником уже пят
надцать лет и знает все се
креты своего ремесла.

Коллектив мехколонны 
гордится такими людьми, 
как Николай Шихов и Ми
хаил Смеликов. Они — пра
вофланговые соревнования 
в честь партийного съезда и 
собираются выполнить лич
ные обязательства за неде
лю до его открытия.

В. МЕНЬШИКОВ,
экономист ПМК-13 

треста «Мелиоводетрой».

Эстафета строительных дел

В Е С Т И  И З Б Р И Г А Д
В СУ-4 «Томскпром- 

строя» продолжает лидиро
вать бригада В. Курникова. 
За неделю этот коллектив 
уложил 700..." квадратных 
метров мозаичных полов в 
новом корпусе подшипнико
вого завода. Выработка на 
одного человека достигает 
10— 15 квадратных метров 
в день, что в 2— 3 раза 
больше нормы. Другая 
бригада этого управления

под руководством В. Ва- 
сильцова бетонирует фунда
мент административно-быто
вого корпуса завода «Томка
бель». С начала марта уло
жено около 200 кубометров 
бетона. При норме 1,5 кубо
метра на человека в день 
бригада достигает выработ
ки 2,5 кубометра.

А. ДЕГТЯРЕВ.

В СУ-2 соревнование воз
главляет бригада плотников- 

бетонщиков под руководст
вом С. Тикина. Она трудится 
на стройплощадке нового 
корпуса карандашной фабри
ки. Имея норму—улджить 1,2 
кубометра бетона, каждый 

член бригады ежедневно укла
дывает 1,5 кубометра. В сере
дине марта бригада С. Тикина 
сдала 90 фундаментов. Свое 
обязательство — сдать до 
конца марта 110 фундаментов

— коллектив намерен выпол
нить досрочно.

Б. ДУРНИН.
* * *

В СУ-1 комплексная бригада 
Г. Башкова и бригада плотни
ков В. Кривошеина завершает 
работы на Карбышевском жи
вотноводческом комплексе 

Эти два коллектива за 10 дней4 
марта произвели работ на 
1.000 рублей больше, чем бы
ло намечено десятидневным 
заданием. Хорошо трудится 
на новом корпусе завода ре
жущих инструментов ком
плексная бригада А. Финдле- 
ра. Она ведет бетонирование 
полов. При норме ' 23,5 квад
ратных метра на человека в 
день эта бригада дает более 
30 квадратных метров. В хо
рошем темпе ведет кирпич-

ну& кладку 100-квартирного 
дома бригада В. Зайца. Норму 
выработки каменщики выпол
няют на 140 процентов.

Е. КИРЬЯНОВА.
* * *

В первой половине марта 
среди отделочных бригад 
треста «Томскпромстрой» 

^первенствовал коллектив из 
цУ-3 во главе с Ш. Аге

евым. Бригада штукатурит 
новЫй корпус завода мате
матических машин. Здесь 
она добивается перевыпол
нения нормы выработки на 
23 процента.

Е. ДАВЫДОВ.
* * *

В тресте «Томскжилстрой» 
первое место среди каменщи
ков в мартовском соревнова

нии удерживает бригада за
служенного строителя РСФСР 
Г. Вальгера. Выработка одного 
человека в день составляет 
2 кубометра кирпичной клад
ки в день. Бригада возводит 
семнадцатый этаж на жилом 
комплексе из трех девяти
этажных зданий. В соревнова
нии отделочников самые вы
сокие результаты показывают 
бригады во главе с Н. Чири
ковой из домомонтажного уп
равления и Н. Бабенко из 
СУ-13, занятые сдачей жилых 
домов на Иркутском тракте.

Л. МИХАЙЛОВА.
* * *

Наша бригада строит двух
квартирные дома для работни
ков Полуденовского леспром

хоза. С начала года мы сдали 
четыре дома и готовим к сда
че пятый. Дополнительно мы 
решили подготовить под от
делку еще два , дома. За два 
месяца коллектив нашей брига
ды освоил свыше 60 тысяч 
рублей. В марте мы добавим 
еще 32 тысячи.

От имени бригады вызываю 
на соревнование отделочни
ков «Томскпромстроя» и в ча
стности бригаду И. А. Курша-т 
кова. Просьба к парторганиза
циям и администрации трестов 
«Томскпромстрой» и «Томлес- 
строй» быть арбитрами наше
го соревнования.

В. ХАРИТОНОВ, 
бригадир Полудеиовской 

ПМК Верхнекетского 
района.

В АВАНГАРДЕ -Д ЕП У ТА ТЫ
В Моховском сельском 

■Совете Колпашевского рай
она 13 из 25 депутатов за
няты в сельскохозяйствен
ном производстве. Они — 
инициаторы и организаторы 
соревнования животноводов, 
полеводов. и механизаторов.

На Моховской ферме на
дои молока растут. Депутат 
сельского Совета, член по
стоянной комиссии по сель
скому хозяйству доярка 
Фея Петровна Трифонова 
призвала всех доярок бо
роться за дальнейшее повы
шение продуктивности ско
та, Сама она надаивает поч
ти по 10 литров молока на 
корову в сутки.

Маяками предсъездовско
го соревнования являются 
депутаты Ткпсинского сель
ского Совета. Бригадир жи
вотноводов Типсинского от
деления совхоза «Тогур- 
ский» М. С. Бардаков, посо
ветовавшись с депутатами 
Совета, руководителями 
фермы, организовал содер
жание новорожденных телят 
в клетках с подогревом. Это 
помогло сократить падеж 
молодняка.

Имя доярки Екатерины 
Дмитриевны Карьевой, де

путата Могильномысовского 
сельского Совета, известно 
далеко за пределами Колпа- 
шевского района. Она неод
нократно занимала высокие 
места в соревновании доя
рок области. Ко дню откры
тия XXIV съезда КПСС 
Екатерина Дмитриевна ре
шила надоить от каждой ко
ровы не менее 610 кило
граммов молока, но обяза
тельство выполнила раньше.

м. КОЗЛОВ.

ВЫПОЛНЕНИЕ
ОБЯЗАТЕЛЬСТВ ЦЕЛИ БЛИЗКИ

9 января под заголовком «Цели будут достигнуты» бы
ли опубликованы обязательства коллектива СМУ-2, кото
рый ведет работы в районе Стрежевого. Сегодня началь
ник этого управления рассказывает, как выполняются 
обязательства.

Наш коллектив выступил 
инициатором соревнования 
строителей Стрежевого за 
выполнение к открытию 
партийного съезда 30; про
центов годовой программы.

Lj\nn этого нам нужно выпол
нить строительно-монтцйс- 
ных работ на 2,4 миллиона 
рублей. За два месяца осво-
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рублей. Главный объем На
ших работ на нефтепромыс
ле. Его обустройство опре
деляет прирост добычи неф
ти. Здесь мы должны за три 
месяца построить 60 кило
метров выкидных линий, 
идущих от скважин к цен
тральному товарному парку.

В январе— феврале по
строено 54 километра таких

линий. Думаю, что до рас
путицы мы сумеем проло
жить еще 46 километров 
нефтепроводов и тем самым 
выполнить годовой план. К 
открытию съезда наш кол
лектив должен постро
ить 30 километров электро
линий. Сейчас прокладыва
ются последние километры. 
Дополнительно к ранее 
принятым обязательствам 
рещено также построить 10 

. километров водоводов для 
поддержания пластового 
давления. 5 километров уже 
сделано. В одовод  успешно

прокладывают коллективы 
третьего и четвертого уча
стков и участок электромон
тажных работ.

Таким образом, за судьбу 
наших обязательств по обу
стройству нефтепромысла 

сегодня волноваться не при
ходится. Они будут перевы
полнены. Какова обстанов
ка на других объектах, кото
рые должны быть сданы в 
этом квартале?

На профилактории авто
транспортной конторы про
изводятся внутренние сан
технические работы, подво
дится теплотрасса, и в бли
жайшие дни сюда придут 
отделочники. Профилакто
рий будет сдан. Его пло
щадь 1.440 квадратных мет
ров, и транспортники Стре
жевого получат хорошую 
производственную базу.

Завершается устройство 
внутренней системы отопле
ния в перфораторной ма
стерской геофизической кон
торы. Здесь остаются отде
лочные и плотницкие рабо
ты. Сдача этого объекта в 
срок также не вызывает со
мнения.

В наших предсъездовских 
обязательствах записано — , 
сдать 1.000 квадратных 

метров жилья. Сейчас за
канчивается отделка
16-квартирного дома (490 
квадратных метров) и ведет
ся устройство кровли на об
щежитии площадью 600 
квадратных метров. Если 
сдача жилого дома уже не 
за горами, то сдача обще
жития — проблема послож
нее, и мы принимаем все 
меры, чтобы и этот объект

предъявить комиссии в мар
те.

В этом же месяце закан
чивается строительство дет
сада на 90 мест. Сегодня 
здесь идет побелка и по
краска. Работы очень много, 
но наши отделочники полны 
решимости и хотят завер
шить работы в мартовские 
дни.

В сдаточных объектах 
первого квартала числится 
и столовая на нефтепромыс
ле. Тут уже выполнены 
штукатурные работы, тру
дятся сантехники и скоро 
придут маляры.

Я считаю, что коллектив 
нашего управления неплохо 
начал пятилетку. В январе 
было освоено 600 тысяч 
рублей, в феврале — 900 
тысяч. В марте мы достиг
нем не меньшего объема

строительно-монтажных ра
бот, приблизимся к освое
нию 1 миллиона рублей 
ежемесячно. Такой темп во 
многом определен” постоян
ным контролем администра
ции, партийной и профсоюз
ной организаций за ходом. 
выполнения предсъездов
ских обязательств. Обяза
тельства бригад, участков и 
всего коллектива управле
ния регулярно проверяются 
и пересматриваются с 
целью их повышения. Весь 
коллектив живет этими обя
зательствами и соизмеряет 
с ними свой конкретные де
ла.

В результате улучшилась 
организация труда, повы
сился коэффициент исполь
зования машин и механиз
мов, расширилось примене
ние аккордно-премиальной

системы оплаты, повыси
лась производительность 
труда, приведены в дейст
вие многие внутренние ре
зервы.

Я уверец, что XXIV 
съезд партии мы встретим 
перевыполнением принятых 
обязательств и внесем свой 
вклад в реализацию целей, 
намеченных проектом Ди
ректив на новую пятилетку. 
Ускоренное развитие нефте
добывающих районов За
падной Сибири, о чем гово
рится в проекте Директив, 
начинается с ударного тру
да строителей. Это хорошо 
понимают рабочие и инже
нерно-технические работни

ки нашего управления..
В. КЛИМЕНКО, 

начальник СМУ-2 треста 
«Тюменьнефтепромстрой».
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Минувшая пятилетка ха

рактерна не только бурным 
развитием экономики колхо
зов, совхозов и других 
сельскохозяйственных пред
приятий, но и значительны
ми изменениями в социаль
ной жизни села. Из печати 
и личных наблюдений каж
дый из нас, сельских жите
лей, располагает множест
вом фактов об отрадных 
переменах в деревне. Улуч
шаются жилищно-бытовые 
условия сельских тружени
ков, строятся клубы и шко
лы, торговые предприятия и 
медицинские ' учреждения. 
Строительство крупных жи
вотноводческих комплексов 
И дальнейшая механизация 
трудовых процессов в зем
леделии улучшают харак
тер и условия труда, совер
шенствуют профессиональ
но-квалификационную струю 
туру коллективов сельских 
предприятий.

За минувшее пятилетие 
значительные изменения 
произошли и в нашем кол
хозе. Повысилась эффектив- 
ность сельскохозяйственно
го производства, улучши
лись условия труда и быта 
колхозников. За пятилетку 
на средства колхоза постро
ены восьмилетняя школа и 
интернат, детский сад на 40 
мест, клуб в селе Трубаче- 
ве нв 200 мест, магазин, 
столовая, 65 семей колхоз
ников перешли в новые 
двух- или трехкомнатные 
квартиры, из них 38 квар
тир —  благоустроенные. 
Проложен водопровод об
щей протяженностью 5 ки
лометров. Колхозники ак
тивно участвуют в благо
устройстве. Только за ми
нувший год высажено около 
двух тысяч саженцев.

Идет активный процесс 
совершенствования и облег
чения туда . На молочных 
фермах установлецы мрло- 
копроводы, механизмы по 
очистке помещений. Имеют
ся теплые гаражи ддя авто
мобилей и тракторов. По
строены два механизирован
ных зерноочистительных и 
сушильных пункта. Раньше 
на очистке и сушке зерна 
тяжелую работу выполняли 
30—40 человек, а сейчас у 
механизмов занято всего 
четверо. Колхозные рацио
нализаторы механизировали 
погрузку и разгрузку зерна, 
разбрасывание перегноя и 
навоза на поля.

11а всех животноводче
ских фермах внедрена двух
сменная работа. Все боль
шее признание завоевывает 
общественное питание, ко
торое вводится сейчас и для 
работников ферм.

В новом пятилетии ца 
средства колхоза планируем 
построить восьмилетнюю 
школу в Трубачеве, детский 
езд, две столовые (в Труба

чеве и Мало-Брагине), ста- 
. дион в Каргале, две спор
тивные площадки. Будет 
построено 80 квартир, про
ложено 3 километра водо
провода.

Нам крайне необходимо 
соорудить Дом культуры на 
центральной усадьбе, вось- 
мидетнвдю школу в Мдло- 
Брадине, детский сад на 90 
мест. Но колхозных средств 
на это не хватает. Очень 
мало вкладывается средств 
в сельские стройки из ме_ 
стНого бюджета, из бюдже
та • разданных ведомств, В 
минувшую пятилетку, на
пример, потребкооперация

димости ' совершенствовать 
социальное планирование в 
деревне, разрабатывать пер
спективные планы, придать 
этому важному делу целена
правленность, стройную си
стему. Круг этих вопросов, 
в частности, затрагивается 
в статье «Каким быть се
лу», опубликованной в 
«Правде» за 14 марта с. г. 
кандидатами экономических 
наук в . Дирюковьиц и 
А.' Прониным. Они считают, 
что в пятилетних планах 
колхозов и совхозов следо
вало бы выделять в особый 
раздел мероприятия, кото
рые предстоит осуществ

тов, каковы перспективы 
того или иного населенного 
пункта, как в дальнейшем 
будет складываться специа
лизация хозяйства и т. д.

Социальный план дол
жен охватывать широкий 
круг мероприятий: улучше
ние жилищных и бытовых 
условий, благоустройство 
села, улучшение характера 
и условий труда, определе
ние перспективной числен
ности населения и трудовых 
ресурсов, подготовка кад
ров, повышение квалифика
ции работников, удовлетво
рение их духовных и куль
турных запросов, повыше-

социально - экономический 
плэн в районном масштабе, 
в который были бы включе
ны соответствующие меро
приятия управления сель
ского хозяйства, объедине
ния «Сельхозтехника»,
предприятий мелиорации и 
водного хозяйства, дорож
ников, отделов здравоохра
нения и народного образо
вания, торговли, предприя
тий бытового обслуживания, 
отдела культуры, милиций 
и т. д. Каждому ведомству 
должны быть определены 
конкретные задачи. В рай
онном экономико-социаль
ном плане следует скоорди-СОВЕРШЕНСТВОВАТЬ СОЦИАЛЬНОЕ ПЛАНИРОВАНИЕ В ДЕРЕВНЕ

сделала лишь пристройку к 
одному магазину. Другие 
организации в сельские 
стройки не вложили ни ко
пейки. Мы считаем такое 
положение ненормальным.

Дорожно - эксплуатацион
ный участок -за колхозные 
средства поднял полотно до
роги общей протяженно
стью 40 километров и по
крыл гравием 5 километ
ров. Помощь для колхоза 
существенная. Но вот что 
странно: дорога ведется до 
населенного пункта, а в се
ле ни проехать, ни пройти. 
У колхоза не? механизмов 
по сооружению дорог. ftfbi 
согласны уплатить деньги 
за постройку их в селах. Но 
дорожники от этой работы 
отказываются.

Не решены некоторые 
вопросы механизации тру
доемких процессов. На мно
гих животноводческих фер
мах раздача кормов ведет
ся вручную. Сейчас мы 
строим животноводческий 
комплекс на 400 коров, но 
по проекту кормораядача 
по-прежнему не усовершен
ствована. Нет цолного набо
ра машин для ' заготовки 
грубых кормов, многие ра
боты выполняются вруч
ную. А люди не согласны 
выполнять тяжелый физиче
ский труд, который вполне 
можно переложить на меха
низмы. Вот почему час гь 
молодежи ухрдцт из села. 
Проблему облегчения труда 
на селе надо решать как 
можно быстрее.

В последние годы в печа
ти все чаще высказывают
ся предложения о необхо-

лять для повышения куль
турно-технического уровня 
колхозников и рабочих сов
хозов, улучшения условий 
их труда и быта.

Специалисты нашего кол
хоза полностью согласны с 
высказанными мыслями. 
Проблемами социального 
планирования развития кол
лектива мы занимаемся 
уже несколько лет, но' так 
как не имеем опыта, то 
сталкиваемся g большими 
трудностями. Прямо ска
жем: социальное планиро
вание и вся работа по осу
ществлению намеченных 
мероприятий у нас ведется 
пока примитивно. В годо
вых и перспективных пла
нах предусмктРИВЭВДТСя
лишь отдельные мероприя
тий ИР культурно-бытовому 
и жилищному строитель
ству и повышению квалифи
кации работников. Причем 
такой план является как бы 
привеском к экономическо
му плацу.

Думается, надо идти со
вершенно иным путем. Каж
дому хозяйству нужен еди
ный, комплексный экономи
ко-социальный' план, • так 
как все стороны сельской 
жизни, как и в любом кол
лективе, тесно взаимосвяза
ны между собой. Раздел со
циального плана требует 
всесторонней разработки. 
Он должен бЫтЬ тесно увя
зан с планом организацион
но-хозяйственного устрой
ства колхоза или -совхоза. У 
руководителей хозяйства 
должна быть ясность, где и 
что необходимо строить из 
культурно-бытовых рбъек-

ние общественной активно
сти членов коллектива и 
1- Д-

Напрашивается вопрос: 
готовы ли специалисты на 
местах к разработке такого 
детального плана? Нет, не 
готовы. Не хватает для это
го и знаний, и опыта. И по
учиться в области негде, 
так как нам не известно ни 
одно хозяйство, которое 
имело бы детально разрабо
танные социальные меро
приятия. Опыт планирова
ния социальных меропрця- 

- тш'| есть в Ленинградской 
области, куда недавно езди- 
ла делегация нашей обда- 

, ста. Видимо, специалисты 
| областных организаций, 
S имеющие непосредственное 
j отношение к сельскохозяй- 
J ственному производству, 
] должны помочь. колхозам и 
j совхозам в определении и 
I решении важнейших задач 
I социального характера, увя

зать их с задачами развития 
экономики и плйнами орга
низационно - хозяйственного 
устройства. Пора . вузам 
Томска повернуться лицом 
к сельским проблемам. До 
сих пор томские ученые к 
ним не проявляли должного 
интереса. Экономисты, со
циологи и другие ученые 
должны принять непосред
ственное участие в разра- 
ботке планов и решении со- 

.цйальрых проблем деревни.
Совершенно очевидно, 

что планирование, экономи
ческих и социальных про- 
цессов на селе не должно 
замыкаться границами от
дельных сельскохозяйствен? 
ных предприятий. Нужен

нировать совместные меро- 
приятия колхозов, совхозов 
и других сельскохозяйст
венных предприятий по 
строительству объектов
производственного иди
культурно-бытового назна
чения. Разумеется, в таком 
плане должны быть четко 
определены исполнители, 
указаны сроки исполнения 
и конкретные источники 
обеспечения намеченных 
мероприятий.

Такого плана в районном 
масштабе у цао нет. Мне 
могут возразить; а двухлет
ки ИЛИ трехлетки культу
ры? Но в эти планы вклю- 

'чаются лишь отдельные ме
роприятия, да и то в ос
новном фиксируется то, что 
намерены строить колхозы 
и совхозы за' ' счет своих 
средств. Но нет никакой 
ясности, что будут строить 
различные хозяйственные, 
культурные ц другие ве
домства, каков их вклад в 
переустройство села.

В проекте Директив 
XXIV съезда КПСС по пя- 
тилетнемУ плану развитий 
народного хозяйства СССР 
на 1971 — 1975 годы опре
делены грандиозные, задачи 
в области сельского хозяй
ства. Успешное выполнение 
этих задач во многом будет 
зависеть от того, насколько 
полно будут использоваться 
внутренние ресурсы каждо
го района, каждого сельско
хозяйственного предприя
тия и всех ведомств райбна.

В. ЛЕЩЕНЯ,
председатель колхоза
«Гигант» Шегарского 

района.

Фотопсснорама больших свершений

Он доступен всем ветрам, до
ждям и снегопадам. Нелегок 
труд в этом цехе, где многое за
висит от капризов погоды. И 
все-таки труженики таежного 
конвейера заготовили в минув
шей пятилетке 39.098 тысяч ку
бометров древесины — почти по 
8 миллионов кубометров в год.

Внушительные цифры. Но 
производительность в лесном 
цехе области была недостаточ
но высокой: плановое зада
ние восьмой пятилетки не вы
полнено. Однако особенно в

веецну- Катайгинскцй леспром
хоз, сооружается поселок Суй-

цоеледщш год заложена проч
ная основа для дальнейшего 
нэраширання темпов лесозаго
товок и развития деревообра
ботки, Начал. выдавать дре- 

цром- 
Суй-

гинского леспромхоза, близко 
к окончанию строительство 
трех механнзцроварнмх при
рельсовых ниаших складов на 
линии железной дороги Асино 
— Белый Яр. В большин
стве леспромхозов трелев

ка отделена от погруз
ку: на смену лебедкам и 
щрелам пришли челюст
ные погрузчики. Обновился 
тракторный и лесовозный парк, 
в основном завершена типиза
ция лесовозного, транспорта. 
На Асиновском деревообраба
тывающем комбинате скоро 
должен вступить в строи круп
нейший в Сибири цех по вы
пуску древесноволокнистых 
плит. В Лайском леспромхозе 
выдал первую продукцию тар
ный цех, сооружение такого

же цеха завершается в Ергай- 
ском леспромхозе.

В минувшей пятилетке на 
лесозаготовках широко внед
рялись передовые методы тру
да. Постоянную прописку в 
нашей области нашли валка 
леса̂  с гидроклином, челноч
ный метод, разработка лесо
сек узкими лентами, полутора
сменная работа комплексных 
бригад, вывозка леса в две и 
три смены по одному путево
му листу. Вер это вместе с со
ревнованием двадцатитысячни- 
ков способствовало значитель
ному подъему производитель
ности труда во многих комп
лексных бригадах. Выработка 
отдельных коллективов превы
сила 35—40 тысяч кубометров 
древесины в год. Особенно вы
соких показателей добились 
комплексные бригады Карга- 
сокского леспромхоза: в прош

лом году каждый из этих кол
лективов заготовил почти по 25 
тысяч кубометров леса. Карга- 
сокский леспромхоз по итогам 
восьмой пятилетки удостоен 
высокой правительственной на
грады—ордена «Знак Поче
та»,

С каждым днем улучшаются 
бытовые условия тружеников 
лесного цеха. За пятилетку 
они получили больше 100 ты
сяч квадратных метров жилья, 
много новых школ, больнищ 
детских садов и ясель, столо
вых, клубов.

Сейчас труженики леса не
сут ударную вахту в честь 
XXIV съезда КПСС. Многие 
коллективы рапортуют в эти 
дни о досрочном завершении 
предсъездовских обязательств. 
Они полны решимости досроч
но выполнить заданця новой 
пятилетки.

Важнейшее направление
Для современных про

мышленных предприятий 
характерны большие разме
ры, сдожность и динамич
ность производства. Управ
ление такими предприятия
ми представляет собой весь
ма сложную задачу. Но сло
восочетание «знающий • ор
ганизатор» употребляется в 
настоящее время гораздо 
регке, чем «талантливый ор
ганизатор», Ведь руководи
тели в своей деятельности 
больше опираются на опыт,, 
интуицию и мало полагают
ся на все возрастающий по
ток информации. Понятно, 
что с большими потоками 
информации могли бы спра
виться электронные вычис
лительные машины, способ
ные выполнить более мил
лиона операций в секунду. 
Однако опыт показывает, 
что внедрение ЭВМ в пла
нирование и управление не 
дает ожидаемых результа
тов без изменения самих 
форм планирования и уп
равления,.

Автоматизированные си
стемы управления про
изводством (АСУП), постро
енные на научной основе, 
должны удачно сочетать в 
себе опыт и знания руково
дителей с огромными воз
можностями современной 
техники по сбору, передаче 
И обработке информации. 
Разработка и внедрение та
ких систем стали жизненной 
необходимостью. Особенно 
важна роль АСУП в усло
виях экономической ре
формы.

Поэтому мы с большим 
удовлетворением читаем 
проект Директив XXIV 
съезда КПСС, в котором 
ставится задача обеспечить 
«дальнейшую разработку

проблем теоретической и 
прикладной математики и 
кибернетики для более ши
рокого применения в народ
ном хозяйстве . математиче
ских методов и электронно- 
вычислительной техники.,.» 
Причем это направление 
названо первым в перечне 
основных задач научных ис
следований на пятилетку.

Партия ставит конкрет
ную задачу: развернуть ра
боты по созданию и внедре
нию автоматизированных 
систем планирования и уп
равления отраслями, терри
ториальными организация
ми, объединениями, пред
приятиями.

В Томске проблемами 
разработки И внедрения 
АСУП занимаются ряд про
мышленных предприятий, 
специализированное мон
тажно-наладочное управле
ние и политехнический ин- 
статут. В частности, в НИИ 
автоматики и электромеха
ники при политехническом 
институте на протяжении 
двух с половиной лет про
водятся работы ПО созданию 
автоматизированной систе
мы управления машино
строительными предприя! 
тиями с серийным и мелко

серийным характером про
изводства. За это время 
удалось произвести экспери
ментальную проверку основ
ных идей, заложенных в си
стеме. Предлагаемая систе
ма принципиально отличает
ся от известных нам систем 
методикой формирования 
межцехового оперативно-ка
лендарного плана И соответ
ственно всеми вопросами, с 
ним связанными,

Первая очередь АСУП 
в полном объеме провере
на в заводской практи
ке. За два года > ее 
функционирования объем 
выпуска товарной продук
ции предприятия вырос поч
ти вдвое при незначитель
ном росте численности ра
ботающих. Объем же неза
вершенного производства за 
это время уменьшился в 
два раза.

В настоящее время в 
ПИП АЭМ разрабатывается 
вторая очередь системы, ко
торая расширит ее функци
ональные возможности, 
сделает более универсаль
ной и пригодной для пред
приятий с большой номен
клатурой изделий. Внедре
ние ее запланировано на 
1971 год.

Однако следует отме
тить, что телшы разработки 
и внедрение А С У П  оставля
ют желать лучшего. При
чин много. Основные из 
Них: нехватка квалифици
рованных кадров програм
мистов, разнотипность
электронных вычислитель
ных машин на предприяти
ях, отсутствие тесных кон
тактов между разработчика- ■; 
ми. Потребуется координа- ■ 
ция усилий всех специали
стов и их эффективная дея
тельность на этом важней
шем направлении научно- 
технического прогресса.

ф. ПЕРЕГУДОВ, 
кандидат технических 
наук, заместитель ди
ректора НИИ АЭМ 
политехнического ин

ститута.
Ю. ЕФИМОВ, 

'кандидат технических 
наук, заведующий ла

бораторией.

Поиск продолжать
Западная Сибирь в девя

той пятилетке бу^ет усилен
но развиваться. Для обеспе
чения сырьем развивающей
ся промышленности в проек
те Директив XXIV съезда 
предусмотрена грандиозная 
программа геологоразведоч
ных работ.

Выплавка стали к концу 
пятилетки составит в нашей 
стране 142— 150 миллионов 
тонн. Значительная часть 
ее будет выплавляться в 
Сибири. Не достиг пока про
ектной мощности Запсиб, а 
проектируется еще один ги
гант черной металлургии — 
Тайшетский комбинат. Воз
никает вопрос: чем они бу
дут «питаться»? Ведь уже 
сейчас новокузнецкие ме
таллургические комбинаты 
обеспечиваются рудой, до
ставляемой за две тысячи 
километров.

В связи с развитием базы 
черной металлургии необхо
димо поднять вопрос и о 
месторождениях железа в 
Томской области' — Банкир
ском и Колпашевском. Их 
нужно готовить к разработ
ке, а для этого надо уточ
нить границы, запасы, раз
рабатывать технологию до
бычи и обогащения.

Есть и другие пути при
ближения источников сырья 
к потребителям. Прежде 
всего это разработка эконо

мически эффективных схем 
обогащения так называемых 
труднообогатнмых руд, ко
торые у нас имеются в изо
билии. Сейчас они никак 
не используются, а идут 
вместе с породой в отвалы. 
Создание технологии обога
щения во многом решило бы 
проблему обеспечения куз
басских металлургических 
комбинатов местным деше
вым сырьем.

Хотелось бы указать и на 
так называемые скарновые 
руды. Они содержат бога
тейшие примеси сульфидно
го оруденения. Но эти при
меси на кузбасских метал
лургических комбинатах 
идут в отходы.

В девятой пятилетке в на
шей стране значительно уве
личится производств») кры
латого металла — алюми
ния. Более трети металла 
будет производиться к во
стоку от Урала. К ержале- 
нию, в Сибири пока не най
дено значительных по запа
сам месторождений бокси
тов — ценнейшей, легкооб- 
рабатываемой руды для по
лучения глинозема. Зато 
запасы нефелиновых сиени
тов, из которых также полу
чают глинозем, велики. Сие
нит — комплексная руда. 
Из нее можно получить к 
тому же соду, поташ, це
мент, а «хвосты» пригодны 
для каменного литья.

Стоимость получения гли
нозема из сиенитов сейчае 
в пять раз больше, чем из 
бокситов. Кроме того, про
блемой остается разделение 
кремнезема и глинозема. 
Важно, стало быть, совер
шенствовать технологию по
лучения алюминия из нефе
линовых сиенитов и ком
плексно использовать про
дукты разложения. Над 
этим И работает коллектив 
ученых проблемной геохи
мической лаборатории ка
федры минералогии геоло
го-географического факуль
тета университета под ру
ководством профессора 
И. К. Баженова.

Перспективы развития 
нашей области определены 
постановлением ЦК ’ КПСС 
об ускоренном развитии 
нефтедобывающей промыш
ленности в Западной Сиби
ри. Томским геологам за 
пятилетие предстоит в пол
тора раза увеличить объем 
всех видов геологических 
исследований. Будут про
должены поиск и разведка 
нефти и газа, особенно в во
сточной части, а также бок
ситов, сурьмы и полимё- 
тадлов —' на юге области. В 
этом плане ученым Томска 
есть над чем подумать.

Ю. ИНДУКАЕВ, 
доцент университета, 
кандидат геолого-мине

ралогических наук.

ч
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Учись у  передовиков

СЕКРЕТЫ
мастерства

В проекте Директив ЦК 
партии говорится о том, что 
н строительстве предстоит 
повысить производитель
ность труда на 36— 40 про
центов. Для сельских строи
телей этот рубеж будет до
ступен тогда, когда они бу
дут работать так, как рабо
тают строители города. Не
давно я наблюдал _ работу 
двух бригад каменщиков 
треста «Томекжилстрой;». 
Думаю, что рассказ об этих' 
бригадах будет полезен для 
каменщиков объединения 
«Облмежколхозстрой» и 
треста «Томсксельстрой».

За плечами членов» бригад, 
которыми руководят Р. П. 
Бреннер и М, С. Ламанов,— 
многие кирпичные здания 
Томска. В ноябре 1970 го
да — феврале 1971 года 
они строили школу ца 960 
мест. Это большой объем 
работ — около 3.000 кубо
метров кирпичной кладки. 
Общая численность двух 
бригад — 28 человек.

Первое, на что обращаешь 
внимание — фронт работ 
строго разделен между дву
мя коллективами. Бригада 
Бреннера строила двух
этажный блок, в котором 
разместятся спортзал, сто
ловая, мастерские, а также 
вела кладку переходов к 
учебному корпусу. Бригада 
Ламанова возводила трех- 
этажный учебный корпус. 
Они обязались досрочно за- 

ф кончить кирпичную кладку 
всего школьного комплекса, 
то есть каждой бригаде 
нужно было достигнуть еже
месячной выработки в 5D0 
— 600 кубометров кирпич
ной кладки. Такая выработ
ка считается средней в тре
сте «Томскщилстррй», в то 
время как на селе это — 
высокий рекорд.

Благодаря чему обеспе
чивается подобный темп в 
бригада? «Томркдшлстроя»? 
Прежде всего благодаря 
рациональной организации 
рабочих мест. Каждая брига
да устанавливает по пери
метру здания два фронта 
работ длиной по 30 метрор.. 
Один каменщик работает на 
захватке (участке) в 5,5 мет
ра, что соответствует длине 
подмостей. Башенный кран 
подает каменщику два под
дона кирпичей. Поддоны 
ставятся так, чтобы у рабо
чего не было лищних движе
ний. Между ними также с 
помощью крана ставится 
банка с раствором. Механи
зированная подача всех не
обходимых материалов и ра
циональная организация ра
бочего места позволяет об
ходиться без подсобных и 
транспортных рабочих. Мон
таж железобетонных пере
крытий бригады Бреннера и 

v Ламанова ведут обычно пря
мо с колес, не прибегая К 
штабелевке перекрытий па 
стройплощадке.

В результате тзкрй орга
низации труда бригады до
биваются хорошей произво
дительности. Так, в бригаде 
Бреннера ежедневная выра- 

1 боткз на одного рабочего до
стигает 3—3.5 кубометра 
кирпичной кладки.

На производительность 
труда влияет также стиму
лирующая система оиПа гы, 
которая ведется но укруп
ненным этапам (этаж, кор
пус), Применение аккордно
премиальной системы опла
ты труда и планирование 
каждой бригаде укрупнен
ных объемов работ упрощает 
учет трудовых затрат, улуч
шает качество строитель
ства, поощряет инициативу 

v работников. *
Большую роль играют 

также опыт и квалификация 
каменщиков. В бригадах 
большинство трудится ца 

строительство свыше 10 лет 
и имеет четвертый разряд. 
Почтц вРе владеют тремя- 
четырьмя смежными специ
альностями (плотник, бетон
щик, стропальщик). Таким 
образом обеспечивается
полная взаимозаменяемость 
членов бригад, возможность 
маневрирования силами.

Эти все положительные 
стороны бригадной жизни 
могли быть ярче и более 
эффективными, есди бы 
бригады находились на хоз
расчете. К сожалению, ру
ководители СУ-13 и треста 
«Томскжчлетрой» мало за
нимаются бригадной эконо
микой. В этом отношении 
сельским строителям поза
имствовать нечего. У жил-, 
строевцев нет бригадных 
счетов экономии, лимитно
заборных карт, соизмерения 
в рублях выполненного объ
ема работ с их себестоимо
стью. Внедрение хозрасчета 
в нынешней пятилетке уско
рит строительство, улучшит 
организацию труда и увели
чит отдачу каждой бригады-

И. АНТОНОВ, 
старший инженер отде
ла труда объединения 

«Межколхозстрой».

В июле 1923 года в
«Правде» был опубликован 
призыв ЦК партии собирать 
документы, связанные с 
жизнью и деятельностью 
В. И. Ленина. Вскоре после 
этого в ЦК и в Институт 
Ленина стали поступать 
многочисленные материалы,

27 июля 1923 года в Мо
скву отправил письмо и за
меститель полномочного 
представителя ГПУ по Си
бири Борис Аркадьевич 
Бак. В нем говорилось: 
«Прочитав Ваше обращение 
в «Правде» (Ай 151) об 
Институте Денииа, посылаю 
при сем сохранившуюся у 
меня собственноручную 
записку тов. Ленина».

В своем письме Б. А. 
Бак рассказал о том, как 
получил записку от вождя. 
Быдо это в апреле ,1918 го
да, когда он по заданию 
Центроеибири выехал из 
Иркутска- в Омск для вы
полнения ответственного за
дания. Но выполнить его в 
Омске не смог: боевых ма
шин и автомобилей, кото
рые ему поручалось до
стать, было крайне мало. У 
Бака созрело решение до
ехать в Москву, ■ добиться 
там содействия и помощи. 
Но и в Москве решить воп
рос оказалось чрезвычайно 
сложно. Возвращаться же 
в Сибирь, не выполнив за
дания, он считал невозмож

ным. Борис Аркадьевич 
понимал, что та борьба, ко
торую вели рабочие и кре
стьяне восточных районов 
против контрреволюцион
ных банд, требовала приня
тия срочных и действенных 
мер. Поэтому и решил он 
обратиться за помощью к 
главе Советского правитель
ства.

Владимир Ильич Ленин 
очень внимательно слушал 
посланца сибиряков, под-.

екая) (Петроградская ком
муна) просила автоцентр уб
рать их из Питера, как бес
полезные... Ваш Ленин». 
Внизу стояла дата: 31 мая 
1918 года.

Записка В. И. Ленина по
могла. О своих успехах в 
Москве Б. А. Бак телеграм
мой сообщил в Сибирь.

Когда же сам Борис Ар
кадьевич направился назад, 
то попасть в Сибирь уже

ром едушил "Бак, в канун 
Февральской революции 
бурлил негодованием, Когда 
же царский самодержец 
был низложен с престола, 
солдаты батальона воспря
нули духом, стали избирать 
ротные и батальонные ко
митеты. Почти каждый день 
— собрания, митинги. В 
эти дни Бак стал коммуни
стом. В апреле он возвра
тился в Иркутск ц по зада
нию городского комитета

вместе с ними вел агитацию 
среди солдат за победу вла
сти Советов, Вскоре он 
снова выехал в Сибирь.

В Иркутском губкоме 
партии Бориса Бака встре
тили с радостью. Здесь его 
хорошо знали, и он сразу 
получил распоряжение
явиться к наркому тран
спорта и связи Центросиби- 
ри В. Б. Рябикову. Вместе 
они. стали заниматься орга
низацией транспортировки

s= s= = ^rrrr.s=s=5==^ За строкой ленинского письмаПОСЛАНЕЦ СИ БИ РЯКОВ-У ВОЖДЯ
робно расспрашивал . его о 
том, как прочно большеви
ки Сибири держат власть, 
о настроении рабочих, сол
дат, крестьян- После окон
чания беседы Владимир 
Ильич вручил Б. А. Баку 
краткую записку, в которой 
говорилось: «Податель —
тов. Бац, имеющий мандат 
Центротранспорта Сибири. 
Просит ускорить выдачу и 
отправку в Сибирь 137 ав
томобилей, относительно ко
торых автосекция (Питср-

не смог: по всей линии си
бирской железнодорожной 
магистрали власть находи
лась в руках белогвардей
цев.

В ту пору. В, А. Баку ис
полнился всего 21. год, а за 
плечами... За плечами была 
большая жизнь.

В ноябре 1916 года в Ир
кутске Борис Бак окончил 
техническое училище. Тогда 
же был мобилизован в цар
скую армию и отправлен в 
Царицын. Батальон, в кото-

партии вел большевистскую 
агдтацию среди курсантов 
военного училища. За это 
его вскоре арестовали, но 
Иод напором революцион
ных выступлений масс ме
стные буржуазные власти 
вынуждены были освобо
дить большевика. После вы
хода из тюрьмы Бак выехал 
к Петроград.

В колыбели пролетарской 
революции большевик Си
бири установил связь с пи-» 
терскими коммунистами я

грузов, налаживанием теле
графной и телефонной свя
зи в Сибири. Когда в За
байкалье атаман Семенов 
поднял мятеж против Со
ветской власти, Бака напра
вили с ответственнейшим 
заданием в Омск. Оттуда он 
поцал в Москву, где встре
тился с Лениным.'

Выступление корпуса бе- 
лочехов нарушило планы 
Б. Бака. Но и в этой обста
новке он не растерялся. 
Вступив добровольцем в

ряды Красной Армии, он с 
боями пробивался в родную 
СибирЬ. В декабре 1919 го
да Сибревком направил 
Б. Бака на работу в Томск, 
где он был назначен заме
стителем председателя гу
бернской чрезвычайной ко
миссии. Тяжелое наследство 
оставили колчаковцы в Си
бири. Много еще. гулило 
остатков белогвардейских 
банд, борьба с ними требо
вала больших урилий. В до
кументах Томской губчека 
тех незабываемых дней ча
сто встречается имя Бориса 
Бака. pH MHqrpe сделал 
здесь в наведении револю
ционного порядка. Молодой 
чекист лично участвовал в 
опасных операциях.

В сентябре 1020 года в 
Томский губком партии из 
губернркой чрезвычайной 

комиссии поступило необыч
ное ходатайство. Это был 
протокол внеочередного 
партийного собрания комму
нистов ячейки Томской губ
чека. В повестке дня его 
стоял один вопрос: «О това
рище Баке». Вот что напи
сано в постановлении собра
ния коммунистов: 

«...Принимая во внимание, 
что товарищ Бак работает 
в Томской губчека уже бо
лее семи месяцев... и за это 
время проявил себя как 
опытный руководитель, че
стный и неутомимый работ

ник, великолепный чело
век, что он является дейст
вительно преданным делу 
революции товарищем...»

Дальше в протоколе пере
числялись другие замеча
тельные качества, которые 
были присущи одному из 
первых чекистов Томской 
губернии — Борису Ар  ̂
кадьевичу Баку. Коммуни
сты губчека просили одно: 
оставить Бака в Томске.

Но был получен приказ о 
новом назначении.' После 
Томска Борис Аркадьевич 
работал • в органах ЧК в 
Иркутске, Новосибирске, 
Куйбышеве, в Север
ной области. За долголе|- 
нюю и безупречную ра
боту Б. А. Бак был награж
ден боевым орденом Крас
ного Знамени, двумя знака
ми почетного чекиста, имен
ными часами ВЦИК. Он из
бирался делегатом многих 
всероссийских и всесоюз
ных съездов Советов, деле
гатом XV, XVI и XVII съеэт 
дов Коммунистической пар
тии Советского Союза.

Записка, которую Борис 
Аркадьевич подучил от 
главы Советского государ
ства, теперь опубликована в 
Полном собрании Сочинений 
В. И. Ленина.

М. ЧУГУНОВ, 
заведующий партархи- 
вом Томского обкома 

КПСС.

Четыре года работает в 
томскрй школе № 34 Н- А. 
Гудимова. За эти годы она 
создала кабинет биология, 
признанный в пррщлом го
ду лучшим в области. Если 
выделять главное в ее уро
ках, то это активизация 
Мыслительной деятельности 
учащихся. Результаты — 
ни одного неуспевающего и

более половины отличных и 
Хороших оценок.

Свои знания, приемы, 
опыт Нинель Алексеевна 
охотно передает коллегам- 
биологам: дает открытые 
урокц, выступает на педаго
гических чтениях, руково
дит семинаром учителей- 
биологов.

Н. А. Гудимова ведет 
большую общественную ра
боту. Она член партийного 
бюро школы, помогает 
школьникам в их самоуп
равлении, выполняет пору
чения районного н городско
го отделов народного обра
зования.

Фото А. Искакова.

Это случилось в поселке 
Чажемто Црлпащевского 
района. Совершив тяжкое 
преступление, бандит скрыл
ся. Об этом стало из
вестно командиру добро
вольной народной дружины 
поселка главному зоотехни
ку совхоза «Чаж'емтовскнй» 
В. И. Фесенкр. Он связался 
по телефору с отделом ми
лиции.

— Мы приедем, —■ ска
зал ему участковый инспек
тор милиций А. М- Богда
нов. — А вы, не теряя 
времени, организуйте поис
ковые группы, выставьте 
посты б .мостах возможного 
появления преступника.

Командир дружины сде
лал это, И  до приезда ра
ботников милиции воору
женный бандит был задер
жан. За проявленную сме
лость и находчивость при 
задержании^ опасного пре
ступника В. И. фесенко 
приказом цо областному уп
равлению внутренних дел 
награжден ценным подар
ком.

Примеров добросовестно
го и самоотверженного вы
полнения дружинниками 
своего гражданского долга 
можно привести немало, 
Каждый вечер вместе с сот
рудниками милиции тысячи 
рабочих, служащ их, студен
тов бескорыстно отдают 
свое свободное время не
легкому, но благородному 
делу — охране обществен
ного порядка. Силы дру
жинников удесятеряют силы 
милиций.

За 12 лет своего сущест
вования добровольные на
родные дружины завоевали 
авторитет и уважение в на
роде. Дружинник стоит, на 
страже закона и находится 
под его защитой.

В Томске, на протяжении 
ряда лет хорошо работают 
добровольные народные 
дружины подшипникового 
зарода, завода «Сибэлектро- 
мотор», психоневрологиче
ской больницы.

600 дружинников насчи
тывает в своих рядах доб
ровольная народная дру
жина подшипникового заво
да. Возглавляет штаб дру
жины директор предприя
тия В. И, Ткаченко, Мы,

работники органов внутрен
них дел, не помним случая, 
чтобы наши помощники 
сорвали дежурство. Кроме 
патрулирования, дружинни
ки подшипникового завода 
проводят большую профи
лактическую работу в мик
рорайоне. Члены штаба ча
сто выступают в цехах и по 
месту жительства с лекция
ми и беседами. В прошлом 
году штаб добровольной на
родно^ дружины провел 75 
лекций, помог подготовить 
и рассмотреть 22 материала 
в товарищеских1 судах. Ко
митет ВЛКСМ завода и 
дружинники 12 раз выходи
ли в рерды по охране обще
ственного порядка и пре
дупреждению детской без
надзорности.

Активными помощника
ми участкового инспектора 
Ленинского РОВД С. К. 
Першина являются дружин
ники поселка психоневроло
гической больницы. В по
селке активно работают со
вет общественности, . товН' 
рищеский суд, детская ком
ната милиции на обществен
ных началах. Члены штаба 
регулярно проводят заседа
ния,' приглашая на них тех, 
кто допустил недостойные 
поступки. В поселке выпу
скается «Видеожурнал». 
Перед демонстрацией кино
фильма члены штаба, уча
стковый инспектор, пред
ставители общественности 
выступают с беседами, ко
торые сопровождаются по
казом на экране фотогра
фий пьчниц и нарушителей 
общественного порядка. 
Многообразные формы воз
действия на нерадивых лю
дей дают положительные 
результаты. Многие из них 
меняют свое поведение.

В рядах дружинников 
выросло немало таких по
мощников милиции, кото
рые имеют профессиональ
ный опыт борьбы с наруши
телями. В начале статьи мы 
рассказывали об одном из 
них — главном зоотехнике 
совхоза «Чажемтовский»

В. И. Фесенко. Много доб
рых слов можно сказать о 
шофере скорой помощи 
А. С. Кожевникове, который 
помог работникам милиции 
установить местонахождение 
опасного преступника и за
держать его.

В прошлом году по пред
ставлению начальников от
делов милиции приказом по 
управлению внутренних дел 
области за активное участие 
в охране общественного 
порядка, смелость, находчи
вость, проявленные при за
держании опасных преступ
ников, было отменено 67 
друшиннцков, нештатных 
сотрудников милиции, чле- 

- нов комсомольских опера
тивных отрядов-

Лучше стали работать 
добровольные народные 
дружины Томского, Перво
майского, Кожевниковского, 
Чацнского, Маклерского 
районов, поселка Стреже- 
вого. В 13 районах области 
созданы оперативные ком
сомольские отряды.

Всюду сегодня идет борь
ба за дальнейшее повьщю' 
ние трудовой дисциплины и 
организованности. Объяв
лен бой тунеядцам, пьяни
цам и хулиганам — всем, 
ктр мешает нашему созида
тельному труду. Роль ц 
значение добровольных на
родных дружин, конечно, 
растет. Авторитет дружины 
зависит от напористости, 
боевитости, организованно
сти тех, кого она объединя
ет. А еще от того, как уме
ло направляют ее шаги 
старшие, более опытные то
варищи.

Д. НЕСТЕРОВ, 
начальник отдела служ
бы УВД Томского обл
исполкома, полковник 

милиции,
В. ИВАНИЩЕВ, 

старший инструктор от
дела политико-воспита
тельной работы УВД, 
старший лейтенант ми

лиции.

С Ъ Е З Д
ПАРТИИ
ДРУЗЕЙ

ПРАГА, 18 марта. 
(ТАСС). Предстоящий XXIV 
съезд КПСС, без сомнения, 
будет в центре внимания не 
только в Советском Союзе, 
но и во всем мире, говорит
ся в статье «Накануне съез
да КПСС», опубликованной 
в журнале «Творба». Жур
нал отмечает огромную 
роль, которую играет Ком
мунистическая партия Со
ветского Союза р междуна- 

I родном коммунистическом и 
рабочем движении, и роль 
СССР во всемирной борьбе 
за общественный прогресс, 
за мир и социализм.

С особым вниманием бу
дут следить за работой 
съезда в Москве чехосло
вацкие коммунисты и все 
граждане ЧССР, которые 
хорошо знают, что совет
ские коммунисты неизменно 
верны ленинским принци
пам пролетарского интерна
ционализма» н совместную 
защиту завоеваний социа
лизма считают своим пря
мым революционным дол
гом, говорится далее в 
статье. Мы никогда не дол
жны забывать, подчеркива
ет журнал, что иаща Ком
мунистическая партия все
гда добивалась успехов 
лищь тогда, когда аца опи
ралась на помощь КПСС — 
этого крупнейшего И опыт
нейшего отряда мирового 
коммунистического движе
ния.КРУПНЕЙШЕЕСОБЫТИЕ

Д Е М О К Р А Т И Ч Е С К А Я  
ИТАЛИЯ ПРОТЕСТУЕТ

СТОКГОЛЬМ, 18 марта. 
(ТАСС). Значение пред

стоящего съезда КПСС не 
ограничивается только рам
ками Советского Союза, пи
шет шведская газета «Нор- 
щенсфламман».

Публикуя серию старей о 
проекте Директив XXIV 

съезда КПСС но нятнлетне- 
му плану развития народно
го хозяйства СССР на 1971 

1975 годы, газета под
черкивает, чтр «Директивы 
имеют большое международ
ное значение»,

Перечисляя основные 
экономические показатели, 
достигнутые Советским Со
юзом в предшествующей пя
тилетке, «Норшенсфлам- 
мац» отмечает значитель
ный подъем экономического 
и культурного уровня жиз
ни советского народа, Вы
полнение нового пятилет

него плана, указывает газе
та, приведет к новому повы
шению жизненного уровня 
советских людей. Вполне 
понятно, что новый план 
воспринят миллионами лю
дей с огромным энтузиаз
мом, подчеркивает «Нор- 
шенсфламман».

РИМ, 18 марта. Корр. 
ТАСС Д. Степанченко пере
дает:

Весть о раскрытии за
говора правых сил вызвала 
волну протестов демократи
ческой Италии. Три круп
нейших профсоюзных объе
динения страны — Всеоб
щая Итальянская конфеде
рация труда, Итальянская 
конфедерация профсоюзов 
трудящихся И . Итальянский 
союз труда — опубликова
ли обращение к рабочему 
классу страны, кр всем тру
дящимся, в котором призы
вают их к усилению бди
тельности по защите респуб
лики и ее институтов. В об
ращении содержится требо
вание решительно наказать 
ответственных за подготов

ку подрывной деятельности 
и распустить полувоенные 
организации крайне правых 
сил.

В знак протеста против 
действий правых сил, за
мышлявших реакционный 
переворот, сегодня объяв
лена 24-часовая всеобщая 
забастовка трудящихся Цро- 
винциц Бриндизи. Решение 
о ее проведении было при
нято . местными профсоюз
ными организациями при
поддержке коммунистов, со
циалистов, представителей 
Итальянской социалистиче

ской партии пролетарского 
единства и христианских 
демократов.

В городе Трани (область 
Апулия) также объявлена 
всеобщая 24-нзсозая заба
стовка. Демократическая

общественность требует рос
пуска всех неофашистских 
организаций.

Газеты сообщают, что в 
ходе проведенных полицей
скими органами обысков в 
местных отделениях неофа
шистских организаций были 
найдены запасы взрывчат
ки, оружие и различного ро
да документы и «воззва
ния», которые предназнача
лись для передачи по радио 
и телевидению в случае ус
пеха заговора.

Веред лицом реальных 
угроз со ст&роны неофашиз
ма и реакции трудовая и 
демократическая Италия 
сплачивает свои ряды и тре
бует от властей решитель
ного пресечения деятельно- ■ 
стц крайне правых органи
заций.

В столице Ливии Триполи 
открыта 9-я Международная 
ярмарка. В ней принимает 
участие 30 стран Европы, 
Азии и Африки. Впервые 
на ярмарке представлены 
вер европейские социалисти
ческие страны, торгово-эко
номические связи которых с 
молодой Ливийской Араб
ской Республикой постоян
но расширяются.

НА СНИМКЕ: советская 
техника, представленная на 
ярмарке.

Фото В. Густякова.
Фотохроника ТАСС.

Новое
правительство
Индии

ДЕДИ, 18 марта. (ТАСС). 
Сегодня здесь объявлен со
став нового ’ правительства 
Индии, которое возглавила 
премьер-министр Индира 
Ганди. Она занимает также 
посты министров внутрен
них дел; планирования; 
атомной энергии; информа
ции, радиовещания и теле
видения.

Факхруддин Али Ахмед 
назначен министром продо
вольствия и сельского хо
зяйства; Я. Б. Чаван — ми
нистром финансов; Джагд- 
живан Рам — министром 
обороны; Сваран Сингх — 
министром иностранных 
дел. В союзный кабинет вхо
дят еще восемь министров.

В составе правительства 
также 15 государственных 
министров ц восемь заме
стителей министров.

ТЕРРОР ОККУПАНТОВ

В ТРЕТИЙ Р А З— ПОБЕДА

ВАТЕРЛОО, 18 марта, риканском городе выиграла 
(ТАСС). Сборная СССР по и третий матч у команды 
вольной борьбе в этом аме- США — .7:3,

АММАН, 18 марта. 
(ТАСС). Здесь стали изве
стны новые факты террора 
израильской военщины в от
ношении арабского населе
ния оккупированных терри
торий. В конце января окку
панты взорвали 41 дом в 
деревне Бейт-Баджар в рай

оне города Вифлеем (запад
ный берет реки Иордан). 
Арабы — владельцы этих 
домов — были арестованы 
израильтянами по обвине
нию в принадлежности к 
Палестинскому движению 
сопротивления или поддерж
ке этого движения.

Ч р е з в ы ч а й н о е  
положение на Цейлоне

КОЛОМБО, 17 марта. 
(ТАСС). По предложению 
премьер-министра страны 
Снримаво Бандаранаике на 
Цейлоне вчера введено 
чрезвычайное положение. 

Войска охраняют ключевые 
объекты в Коломбо, поли
ция несет службу на улицах 
цейлонской столицы. При 
обысках полиция обнаружи
ла оружие, самодельные 
бомбы и динамит.

Обращаясь сегодня по 
радио к народу, премьер-ми

нистр С. Бандаранаике зая
вила, что чрезвычайное по
ложение было введено из-за 
того, что антисоциальные 
элементы хотели вызвать 
в стране «хаос и кровопро
литие», планировали нару
шить коммуникации и снаб
жение, искусственно выз
вать нехватку товаров пер
вой необходимости. В этих 
условиях, подчеркнула она, 
Долг правительства принять 
все необходимые меры для 
обеспечения порядка и безо
пасности.

ВВЕДЕНО ЧРЕЗВЫ ЧАЙ Н О Е  
П О Л О Ж Е Н И Е

БУЭНОС-АЙРЕС, 19 
марта, (ТДСС). Ар ге н ти н 
ские власти ввели чрезвы
чайное положение в городе 
Кордове. Эта мера направ
лена на подавление забасто
вочного движения, охватив
шего этот крупнейший про
мышленный центр Аргенти
ны. Трудящиеся требуют 
улучшения условий труда, 
повышения заработной пла
ты и проведения демокра
тических преобразований в 
стране.

По распоряжению властей 
в город направлены крупные 

.воинские подразделения, 
которым предоставлена пол
ная свобода действий для 
разгона демонстраций. От
дан также приказ об аресте 
всех профсоюзных лидеров, 
возглавивших забастовочное 
движение. В результате 
полицейских репрессий
убито двое рабочих, не
сколько десятков ранено, 
свыше 300 — арестовано,
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Микроинтервью

ДВЕ, А 
ПОТОМ -ТРИ...

В томских магазинах по
явились новые динамики 
«Рига» и «Аврора». Правда, 
цена на них заметно выше, 
чем на старые. Но зато 
они принимают три про
граммы.

— Три программы по 
проводам? — с этим воп
росом редакция обрати
лась к начальнику дирек
ции радиотрансляционных 
сетей областного центра 
С. И. Борисову.

— Нет, пока только две, 
— ответил Степан Ивано
вич. — У нас смонтирована 
отечественная аппаратура, 
которая позволяет накла
дывать на передающуюся 
по проводам обычную 
программу другие, работа
ющие на высокой частоте. 
Особые фильтры не позво
ляют им мешать друг дру
гу. Сейчас томичи, живу
щие на проспекте Ленина 
(от пер. Батенькова до 
пр. Фрунзе), по улицам Га
гарина, Крылова, Совет
ской (от пер. Батенькова 
до пр. Кирова), Кузнецова, 
Белинского (до пр. Киро
ва) и нечетной стороне 
ул. Гоголя, могут по выбо
ру слушать или первую мо
сковскую программу, или 
«Маяк». К концу третьего 
квартала эта «привилегия» 
распространится на значи
тельную часть Ленинского 
района. А тем, кто живет в
Кировском, придется

ждать, когда найдут поме
щение для подстанции.

Аппаратура уже сейчас 
позволяет передавать по 
проводам еще одну про
грамму. Но Томск получит 
ее только вместе с магист
ральной радиорелейной 
линией на Москву.

ПРИГЛАШЕНИЕ 
В НЕБО

— Оно адресовано в
первую очередь юным то
мичам, — рассказал наше
му корреспонденту началь
ник Томского аэропорта 
В. В. Носиков. — В дни ве
сенних каникул мы имеем 
возможность устроить для 
школьников нечто вроде 
воздушного крещения. По 
коллективным заявкам
школ наши пилоты отпра
вятся с ребятами в коль
цевые полеты по окрест
ным районам.

Впрочем, воспользуюсь 
случаем, чтобы обратиться 
и к людям взрослым. Не 
столько для того, чтобы 
напомнить, что воздушные 
лайнеры совершают от 
Томска регулярные рейсы 
в Москву (на следующей 
неделе у нас будет допол
нительный—третий —г ве
черний рейс в столичный 
аэропорт Домодедово), 
Алма-Ату, Симферополь, 
Фрунзе и другие города 
страны, сколько для того, 
чтобы поговорить о... по
годе.

Я не шучу. Весна насту
пает необычно рано. И не 
исключено, что многие 
аэродромы местных линий 
через полторы-две недели 
вступят в «полосу межсе
зонья». Так что спешите, 
дорогие товарищи, успе
вайте перевезти пассажи
ров и срочные грузы!..

СПОЙ МНЕ,
КРАСНАЯ ШАПОЧКА!
СЕМЬЯ
КОНСТРУКТОРОВ

КОНКУРС В ЦЕХЕ

МНОГОПРОГРАММ
НЫЕ ДИНАМИКИ
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23 марта спектаклем 
«Мальчик-великан» от
кроются гастроли Москов
ского государственного дет
ского музыкального театра. 
Действие спектакля развер
тывается в сказочной стра
не. Из непроходимых джун
глей мы попадаем в звери
нец мадам Ехидны, затем 
к властителю страны — же
стокому Диктатору. Собы
тия разворачиваются вокруг 
чудесного порошка, изобре
тения профессора Кадреры. 
Порошок может избавить от 
голода и нищеты, а может 
стать и страшным орудием 
уничтожения: все зависит 
от того, в чьи руки он по
падет...

Сказочные аллегории 
пьесы прозрачны, за ними 
отчетливо ощущается дыха
ние современности, той 
сложной б о р ь б ы ,к о т о р а я

идет в сегодняшнем мире. 
Постановщик спектакля на
родная артистка РСФСР 
Наталия Сац и исполнители 
стремились подчеркнуть 
злободневность и актуаль
ность сказки, создать пред
ставление, где фантастиче
ское перемежается с реаль
ным, комедийное — с при
ключенческим, создать спек
такль, который заставит ре
бят задуматься над важней
шими политическими про
блемами современности.

Огромную роль в этом 
спектакле, как и во всех 
других работах театра, иг
рает музыка.

Есть сказки, которые с 
одинаковым удовольствием 
воспринимают и те, кто не
давно пошел в школу, и те, 
кто давно ее окончил. К 
таким сказкам, несомненно, 
относится и «Белоснежка».

В нашем спектакле на 
музыку Э. Колмановско
го сказочные гномы замет
но выросли. Но они по- 
прежнему трудолюбивы и 
веселы и все как один влюб
лены в прекрасную Бело
снежку.

Зрители «Мальчика-веля- 
кана» вряд ли узнают в ша
ловливой, солнечной Бело
снежке бессердечную ма
дам Ехидну. А между тем 
обе эти роли исполняет ве
дущая солистка театра ■— 
Иветта Лаптева. Вряд ли 
обнаружат зрители сходство 
и между доктором Мокро
носом и добродушным гно
мом Воскресеньем, хотя 
роль и того, и другого испол
няет Валентин Тучинский, 
между Диктатором и Плен
ником («Белоснежка»), ко
торых играет Геннадий Пис
кунов. В репертуаре заслу

женной артистки РСФСР 
Галины Свербиловой—кап
ризная, избалованная Ам
блистома («Мальчик-вели
кан») и канатная плясунья 
Суок («Три толстяка»), Бе
лоснежка и слепая принцес
са Иоланта (программа 
«П. И. Чайковский»),

Спектакль «П. И. Чай
ковский» обращен к стар
шеклассникам и юношест
ву. Необычен его жанр — 
театрализованный концерт, 
где отдельные номера, под
чиненные режиссерскому 
замыслу (создатель и по
становщик программы На
талия Сац), воспринимаются 
как единое целое, как рас
сказ о жизни и творчестве 
великого русского компози
тора. В спектакль (музы
кальный руководитель — 
главный дирижер Виктор 
Яковлев) включены роман
сы, фрагменты из опер.

И, наконец, о спектакле 
для самых юных зрителей 

«Красной Шапочке». 
Главная  ̂ героиня горячо 
любимой детворой сказки в 
опере М. Раухвергера при

обрела новые черты, при
близившие ее к зрителям, 
сидящим в зале. Оперная 
«Красная Шапочка» энер
гична, предприимчива, она 
совсем не боится Волка и 
даже зайцев, учит храбро
сти. Впрочем, характер 
Зайца также изменился: 
это верный рыцарь Крас
ной Шапочки, чтобы защи
тить девочку, он даже изу
чил.. . приемы джиу-джитсу. 
В спектакле заняты моло
дые солисты театра Т, Глу
хова, В. Кирик, Д. Тарасов, 
Е. Ушкова, К. Макарова и 
другие. Режиссер— М„ Мор
двинов, художник — М. Со
колова.

Итак, четыре спектакля и 
симфонический концерт 
привез детский музыкаль
ный театр в Томск на свои 
гастроли. Хочется верить в 
их успех.

Р. КАРПОВА, 
заведующая литератур

ной частью театра.
* * ' * '

НА СНИМКЕ: сцены из 
спектаклей.

Фото Е. Сосновского.

Галерея рабочего творчества

Мастера
р е з ц а

На манометровом заводе 
стало доброй традицией 
ежегодно проводить кон
курсы на лучшего по про
фессии. Они позволяют вы
являть истинных умельцев, 
мастеров высокого класса, 
заставляют участников го
товиться не только практи

чески, но и теоретически.
На днях в таком конкур

се токарей приняло участие 
19 манометристов. Среди 
претендентов на звание луч
ших были и известные кад
ровые рабочие В. Ур- 
ванцев, И. Миколаенко, 
И. Мокренко, И. Гладышев,

А.' Орлинский и молодые 
токари. Конкурс проводил
ся по двум группам. В пер
вую вошли токари второго 
и третьего разрядов, в дру
гую — с четвертого по ше
стой. Состязались в быст
роте изготовления, качестве

исполнения, хорошем зна
нии теории.

Победила молодежь. По 
первой группе классные 
места заняли Р. Мухутди- 
нов, Ю. Думилис, А. Тока
ренко. По второй—чемпио
ном стал Алексей Сергеев.

В. ПАВЛОВА.

ВТОРЫЕ 
В РОССИИ
Т> НАЧАЛЕ состоявшего- 
"  ся недавно заседания 
ученого совета Томского 
университета ректор про
фессор А. П. Бычков сооб
щил его членам приятную 
новость. Коллегия Мини
стерства высшего и средне
го специального образова
ния РСФСР присудила по 
итогам работы в 1970 году 
старейшему томскому вузу

почетное второе (после Ле
нинградского) место среди 
университетов Российской 
Федерации.

Ученый совет обсудил 
итоги работы университета 
за пятилетку. Здесь подго
товлено больше семи тысяч 
высококвалифицированны х 
специалистов. Преподава
тели и научные сотрудники 
университета защитили в 
1966— 1970 годы 36 доктор
ских и 128 кандидатских 
диссертаций. При ТГУ от
крыто два новых научно-ис
следовательских института 
и трц проблемные лабора
тории.

А. ГОНЧАРЕНКО.

СЮРПРИЗЫ
ЛОТЕРЕИ

Большой выигрыш по денеж
но-вещевой лотерее выпал на 
долю рабочего Наргинского 
рейда Усть-Чулымской сплав
ной конторы К. П. Погорело- 
ва. За 30. копеек он выиграл 
машину <Москвич-412».

Кстати, это не • единственная 
1удача. Стиральные машины, 
телевизор, электрический са
мовар, холодильник и денеж
ные выигрыши получили на ■ 
этот раз многие жители Мол- 
чановского района.

В. МАЙКОВ.

ПОГОДА

Сегодня по Томской  области 
ож ид ается перем енная облач 
ность, местами снег, ветер  юго- 
запад ны й, 5 — 10 м етров в се 
кунд у, тем п ер атур а  днем 
0 — 5 град усов мороза.

В Томске — перем енная об
лачн о сть , врем енам и  снег, ве
тер  юго-западный, 5— 10 м ет
ров в секунд у, тем п ер атур а  
днем 1 — 3 град уса  мороза.21—22 м ар та  по области  — 
перем енная облачно сть, м еста 
ми снег, ветер  перем енны й, 
5 — 10 м етров в секун д у , тем 
пер атур а ночью  10 — 15 граду
сов, днем — 0 — 5 градусов мо
роза. КОРОТКИЙ ПРИВАЛ. Фото В. Ефименко,

ТРОГДА рано утром первый 
■**'луч солнца позолотит вер
хушки деревьев, ..на снегу 
вспыхивают разноцветные ал
мазы. Еще совсем недавно 
они. были жесткие и холодные, 
как дробленое стекло. Но.,при
шли первые погожие дни вёс
ны, и кристаллы оттаяли, те
перь не поют, как в зимнюю 
стужу, а глухо поскрипывают.

Весна... Обалдевшие от яр
кого весеннего солнца воробьи 
галдят с самого утра. Боль
шие синицы, которые пережи
ли метели и холод, тоже от
чаянно радуются приходу вес
ны, вкрапливают в воробьи* 
ное разноголосье свое радост
ное и теплое — «ци-ци-ви, ци- 
ци-ви».
. С приходом весны самое 
удивительное происходит при 
рождении нового дня. Если 
зимой рассвет, обессиленный 
холодом, долго и устало отвое
вывает у ночи пространство, 
то сейчас с появлением пер
вых лучей заснеженная земля, 
лес и дальние дали проявля
ются, как на фотобумаге, — 
ясно и четко.

Некому стало перелисты
вать «снежную книгу». Раду
ются этому лесные жители. 
Чертят ее вдоль и поперек. 
«Исписали» так, что и самому 
образованному грамотею труд
но что-либо прочесть. Зайцы 
взлохматили белоснежный по
кров, — резвятся в брачных 
играх. А вот на поляне слов
но мины разрыхлили снег. 
Тут ночевали тетерева, остави
ли множество ямок. Теперь 
они все дольше сидят на бе
резах, ждут, когда петух-токо- 
вик выберет проталину и за
ведет свадебную песню.

Всех взбудоражила весна. 
Даже выдра все чаще вылеза
ет из полыньи на лед. Совер
шает длительные переходы- 
прогулки. Однако по ночам 
пет-нет да и проснется мороз, 
и, резвясь, с треском разбива-

Заметки о природе

АЛМАЗЫ 
НА СНЕГУ
ет своей колотушкой лед на 
реке, деревья. Загоняет в 
теплые норы и гнезда зверу
шек и птиц. Превращает роб
кие капели на крышах домов 
в прозрачные сосульки.

Но это не страшно. Весна 
идет по земле. Скоро вернутся 
из чужих стран певчие птицы, 
зашумят ручьи и взбунтуются 
реки.

В. СОМОВ.

ТОВАРИЩ О ТОВАРИЩАХ

с е с т р ы
Десять лет назад 6 дале

кой Украины приехала в 
Томск Нэля Полицковая. 
Хотела поступить в меди
цинский, но не прошла по 
конкурсу и решила идти 
работать на завод. Окончи
ла техническое училище, 
стала обмотчицей на «Сиб- 
электромоторе». Одновре
менно училась в электроме
ханическом техникуме. А 
после его окончания стала 
конструктором в СКВ.

Теперь у Нэли Васильев
ны своя семья, она уже не 
Полицковая, а Третьякова.

Конструкторами в том же 
специальном конструктор-? 
ском бюро работают сестры 
Нэли Васильевны —• близ
нецы .Лариса и Людмила. 
Обе они, как и старшая се
стра, начинали свою трудо

вую биографию обмотчица
ми, обе без отрыва от про
изводства окончили поли
технический институт.

Муж Ларисы Игорь 
Мышков работает в СКВ 
лаборантом. Супруг Людми
лы Георгий Коков работает 
тоже в СКВ, но конструк
тором.
_ Для сестер Нэли, Ларисы 
и Людмилы завод стал род
ным домом. Здесь они на
шли свое счастье, познали 
радость труда, стали специ
алистами. Конечно, не забы
вают они и далекую Украи
ну. Там живут их отец и 
мать, теперь уже пенсионе
ры. Каждый раз в отпуск к 
ним приезжают все три 
семьи.

Е. ПОНОМАРЕНКО.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ИЗ ПЛЕНА ЛЕТ

„Быть по сему . “
В 1891 году началось 

строительство самой длин
ной в мире сибирской же
лезной дороги, протяжен
ность , которой превышала 
семь тысяч верст. Томичи 
были весьма удивлены, ког
да узнали, что магистраль 
минует старинный сибир
ский город Томск, который 
был не только губернским, 
но и крупным торговым 
центром, городом, в кото
ром находился единствен
ный в Сибири университет.

С тех пор прошло около 
восьмидесяти лет. Но по- 
прежнему не затихают пере
суды, почему же железная 
дорога обошла Томск сто

роной? Много легенд суще
ствует по этому поводу. Од
на из них утверждает, на
пример, что богатые том
ские купцы, занимавшиеся 
извозом и получавшие от 
извоза громадные прибыли, 
не желая расстаться с дохо
дами, дали большую взят
ку проектировщикам, чтобы 
те обошли Томск стороной 
и сохранили им прибыльное 
дело.

Недавно, просматривая в 
Ленинграде документы ко
митета сибирской желез
ной дороги, я случайно' 
встретил материалы, проли
вающие свет на обстоятель
ства, в силу которых Томск

остался в стороне от цент
ральной железнодорожной 
магистрали.

Дело обстояло таким об
разом. Когда после проведе
ния изыскательских работ в 
1891 году стало ясно, что 
железная дорога минует 
Томск, городская управа на
писала в министерство пу
тей сообщения письмо. Дав 
подробный анализ торгового 
оборота города (а он к тому 
времени превышал 200 
миллионов рублей и в свя
зи с учреждением в нем 
университета должен был 
быстрб развиваться), упра
ва просила изменить проект 
и . провести железную доро
гу через Томск.

Рассмотрев просьбу Том
ской городской управы, ми
нистр путей сообщения от
казался ее удовлетворить, 
приложив к ответу мотиви
рованные расчеты, доказы
вающие нецелесообразность 
проведения дороги через

Томск. Министерство писа
ло, что если изменить про
ект и провести дорогу через 
Томск, то линия Трансси
бирской магистрали удли
нится на 86 верст, и каж
дый поезд, следующий во 
Владивосток и обратно, дол
жен будет проходить около 
200 лишних верст. К тому 
же в районе станции Обь 
(ныне станция Новоси
бирск) был самый узкий 
створ, и строит.ельство мо
ста через Обь здесь обходи
лось наиболее дешево. В 
случае проведения дороги 
через Томск железнодорож
ный мост надо было строить 
возле села Чаус, около го
рода Колывани, где пойма 
Оби очень широка, и стро
ительство моста обошлось 
бы значительно дороже. 
Изыскания трассы будущей 
железной дороги показали, 
что геологические условия 
на трассе через Томск зна
чительно труднее, .а значит,

дороже, чем через Болотное 
— Тайгу.

Получив такой ответ, 
Томская городская упраза 
обратилась с жалобой к ца
рю. Жалобу подписали все 
именитые купцы и глас
ные томской думы. Царь 
переправил ее для рассмот
рения министру финансов 
графу С. Ю. Витте. Тот от
ветил, что российское каз
начейство испытывает боль
шие затруднения в деньгах 
и не имеет возможности вы
делить . лишних!. четыре мил
лиона рублей для того, что- 
бь)' провести железную до
рогу через'Томск, и доба
вил, что целесообразнее и 
выгоднее построить ветку 
Тайга — Томск, проект ко
торой уже! готов. На заклю
чении Витте Николай-вто- 
рой наложил резолюцию 
«Быть по сему», которая и 
оставила Томск в стороне от 
главной сибирской магист
рали.

И. л о з о в с к и и .

20 м-арта — «Д ур о чка» .
21 марта, вечером —

«Т р етья  п ате ти че ская» .

т к и н о
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

«Ко р о ль  Л ир »  (две серии) — 
8-40, 11-15, 13-50, 16-25, 19.
21-35.

К и н о ф ести вал ь  «Народ  и 
п ар тия  — едины»: «М орской  
х ар актер »  —- 9, 10-55, 12-50,
14-45, 16-40, 18-35, 20-30, 22-25.

Зал  кинохроники  — Кино 
ф е сти валь  «Народ и пар тия  — 
едины »: «П уте ш естви е  гиган 
то в» , « З а с та ва  Киж евато- 
ва» — 9, 11-10, 13-20, 15-30,
17-40, 19-50, 22. «Зам ки
на песке», «О пасны е  и скр ы » , 
«О л ьви я» , «Ви л ла  Терезы  Ску- 
пень» —  10-05. 12-15, 14-25,
16-35, 18-45, 20-55.

«ОКТЯБРЬ»
«Ко р о ль  Л ир» (две серии) — 

9, 11-35, 14-10, 16-45, 19-20,
21- 55.

«Ко р о ль  Л ир» (две серии) — 
12, 14-35, 17-10, 19-45, 22-20.
Для детей — «П о лчаса  на ч у 
деса» —  9. 10-25.

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш о й  зал — «Завещ ан и е  

тур ец кого  апи» —  8-50, 10-45, 
12-40, 14-30, 16-40, 18-35, 20-20,22- 20.

М алы й зал — «Ко р о л ь  Лир»
(две серии) —  8-50, 11-20,
«К а р н а ва л ь н а я  ночь» —  14-30, 
16-25, 18-20, 20-15, 22-05. Для 
детей — «Вар вара-краса , длин
ная коса» — 13-30.

«СИБИРЯК»
«Чем пион» —  12-40, 

16-30, 18-10, 20, 24-50.
14-30,

«ПИОНЕР»
| Для детей «П р и кл ю чен и я  
Доврана» —  9, 10-30, 12, 13-30. 
«Сердце Бо н и вур а»  (две серии) 
— 15. «Чем п ион »  —  18, 20, 22.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Чем п ион » —  15, 17, 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЗАВОДА «ТОМКАБЕЛЬ»
«П р екр а сн ы е  врем ена в 

Ш п е ссар те »  —  17, 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЭНЕРГЕТИКОВ
« П уть  к сердцу» — 13-25, 15, 

16-45, 18-30.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Немой и лю бовь»  —  13, 15,

19, 21 —- удлиненный. Фильм 
для взрослых.

КЛУБ
МЕЛЬКОМБИНАТА

«Последние дни» —  19, 21.

С У ББО Т А , 20 марта 
М О С КВА

12.00. Новости. 12.05. Теле
визионный народный универ
ситет. Факультет науки и тех
ники. «Проблемы современ
ной математики». 12.50. Фа
культет культуры. «Классиче
ское театральное наследие. 
Зарубежный театр». Передача 
2-я. 13.45. Родные напевы.
14.30. Народные мастера при
кладного искусства. «Злато
устовский мастера». 15.00. 
Для ; школьников. «Сила и гра
ция». 15.45. «Планы партии— 
планы народа». Выступление 
председателя ЦК профсоюзов 
рабочих и служащих сельско
го хозяйства и заготовок 
И. Ф. Шкуратова. 16.00. Теле
визионный театр миниатюр. 
«Наши соседи». 16.40. Пере
рыв.

ТОМ СК
18.00. Земля и люди. «Делега 

съезда». Бригадир кои
плексной бригады колхс
за «Маяк» Первомайског 
района А. Е. Грущинский. Г< 
ризонты девятой пятилеты 
18.30. Телевизионный смот 
народных театров. Экран 
александровцам.

М О С КВА
19.30. Новости. 19.45. В эф! 

ре — «Молодость». «На тур! 
стских тропах». 20.15. Опере- 
та И, Штрауса «Цыганский бг 
рон». Телевизионный музь
кальный спектакль. 21.50. Дс 
кументальный фильм «Яку'
ские этюды». 22.00. Новосп 
22.05. Телевизионный филь
«Тревожное счастье мое;
23.00. Международная пре 
грамма. 23.30. Эстрадная . пр< 
грамма.

Детским яслям № 22 тре 
буются повар и завхоз.

Обращаться: г. Томск, ул 
Красноармейская, 116.

Яслям-саду № 10 «Том- 
гипротрамса» требуются на 
постоянную работу: няни, 

работница кухни, медицин
ская сестра.

Принятые пользуются 
льготами железнодорожни
ков.

Обращаться по адресу 
г. Томск, ул. Вершинина 
25, к заведующей.

Томский специализиро
ванный магазин: «Сельхоз
техника» по продаже авто 
мобильных запчастей 20 к 
27 марта работает, как i 
обычные рабочие дни.

21 марта, в помещении обллектория 
состоится очередное занятие 

народного университета музыкального искусства. 
Лекция-концерт «Не по службе, а по душе» (рас

сказ о советских композиторах-песенниках и поэ
тах).

Исполнители — артисты Москонцерта.
. Начало-—в 20 часов.

Действительны абонементы.
Продаются билеты. ‘

ЦГкола Кч 8 приглашает
своих выпускников на вечер 
встречи, который состоится 
.в помещении школы 27 
марта, в 6 часов вечера.

2 - 1

Коллектив Томского обл- 
финотдела с прискорбием 
извещает о смерти заведу
ющего Шегарским райфин- 
отделом

П А Р Н И К О В А
Н ико лая Д м итр иевича

и выражает глубокое собо
лезнование семье и родным 
покойного.
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